
有质 有量 有多闻 
 

陈经超（厦门大学） 

 

孔子曰：“益者三友，损者三友。友直，友谅，友多闻，益矣。

友便辟，友善柔，友便佞，损矣。” 

                                《论语.季氏篇》 

 

 

人生有许多的第一次。此次川西之行，并不是我第一次参加多友

的活动，但却是第一次以家属的身份参加学术及旅游活动，这对于传

统的我来说，是一大挑战。去川西，可能需要面对高原反应，这是第

二大挑战。本以为顺铭兄发起的冰桶挑战与我们家属无关，然而李立

兄竟然挑战了我（我一定会记住的！！！），文笔不好的我也只能硬着头

皮应战，此乃第三大挑战。 

在本次的活动中，我感受到了多友大家庭的温暖。这是我第一次

见到师母，还是师母首先跟我打的招呼（我真是太没礼貌了！）。在师

母温暖的问候中，我感受到一股熟悉的感觉，这是一种不同于跟李老

师交谈的感受。李老师在温和背后带着严谨和威严，而师母则让人如

沐春风。我打心眼里觉得，中国传统的夫妻就是这个味。我当时就想

啊，回家后我应该好好把老婆教好，我们也要向李老师和师母看齐（不

过被老婆修理的可能性更大）。 

在旅行过程中，大家一路上相互扶持。例如，借伞野外上厕所时，

相互遮掩啦。我们车的导游康珠和邹师傅还给我们开小灶，让我们想

停就停，想玩就玩（特别感谢何舟老师的无人机）。本次的旅游就像

是家庭出游，只不过，这家庭有点大就是了。 

除了家庭氛围之外，多友们还形成了一股浓浓的学术氛围。不管

是之前的学术会议，还是在旅游的途中，总能听到大家对于学术问题

的交流。我们来自于天南地北，所处环境既有相同之处，也有不同的

地方。透过这些交流，我们得以彼此借鉴，获得不同的经验，从而面

对未来更加复杂、更加严苛的学术挑战。旅游成这样，估计只有多友

们才能够做得到。让我印象尤其深刻的是，论坛的分组研讨时，大家

你一言我一语地交流自己对于教学和科研的经验与困惑，一个明明很

散乱的研讨，却硬是让葆华兄给梳理出了“十一大关系”，不仅是男



神，更是人才啊（一般男神和人才无关）！。其他老师们在研讨会上的

分享，也让我深刻地感受到了中国的青年教师在学术上水平的快速成

长，意识到自己也需要更加努力才行啊。 

    最后，概括一下我的整体感受：这个大家庭既有“质”（长相和

学术能力兼具），也有“量”（庞大的青年教师，还有愿意提携扶持后

辈的学术前辈）。感谢李老师为大家创造了“多闻雅集”这一无形学

院！ 

 

 


